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Ata da 142ª Reunião Ordinária da 

Unidade Regional Colegiada Norte de Minas do 

Conselho Estadual de Política Ambiental - COPAM. 

Data: 13 de Agosto de 2019, às 13h30min. 

Local: Auditório da Supram Norte de Minas - Rua Gabriel Passos, 50 - Centro - 

Montes Claros/MG. 

 

 

Aos 13 de agosto de  2019, às 13h30min, reuniu-se a URC – Unidade Regional 1 
Colegiada do Norte de Minas, no Auditório da Supram Norte de Minas - Rua Gabriel 2 
Passos, 50, Centro, Montes Claros/MG Participaram os seguintes membros 3 
Conselheiros Titulares e Suplentes: como Presidente: Wesley Alexandre de Paula- da 4 

SEMAD; Secretaria SEAPA: Titular: Sérgio de Oliveira Azevedo; Secretaria de Estado 5 
de Desenvolvimento Econômico – SEDE: 1º Suplente: Carlos Henrique Quintino de 6 
Morais; Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural do Estado de Minas Gerais - 7 

EMATER: 2º Suplente: Ricardo Alves Froes; Instituto de Desenvolvimento do Norte e 8 

Nordeste de Minas Gerais - IDENE: Titular: Márcia Genoveva Rafael Versiani; 9 
Secretaria de Estado de Infraestrutura - SEINFRA: 2º Suplente: Leander Efrem 10 
Natividade; Ministério Público de Minas Gerais -MPMG: Titular: Daniel Piovanelli 11 

Ardisson; Polícia Militar de Minas Gerais PMMG: 2º Suplente: SGT PM Alexandro 12 
Ferreira Leal; Prefeitura Municipal situada na área de abrangência da URC; 2º Suplente: 13 

Keila Cristina Novais Porto; Comitê de Bacia hidrográfica - CBH constituído e em 14 
operação, situado majoritariamente na área de abrangência da URC/NM, oriundo do 15 
segmento do setor público: 1º Suplente: Willian César Ireno; Federação da Agricultura 16 

do Estado de Minas Gerais – FAEMG: Titular: Juvenal Mendes Oliveira; Federação dos 17 

Trabalhadores na Agricultura do Estado de Minas Gerais – FETAEMG: Titular: Lindon 18 
Batista Neves; Federação das Associações Comerciais, Industriais, Agropecuárias e de 19 
Serviço do Estado de Minas Gerais – FEDERAMINAS: Titular: João Paculdino 20 

Ferreira; Representantes de não-governamentais com mandatos vigentes em Conselhos 21 
Municipais de Meio Ambiente - CODEMA: Titular: Soter Magno Carmo - CODEMA 22 

de Montes Claros; Representante de entidade socioambiental legalmente constituída no 23 
Estado para proteção, conservação e melhoria do meio ambiente, assim cadastrada no 24 

Cadastro Estadual de Entidades Ambientalistas - CEES - nos termos da Resolução 25 
SEMAD nº 1573, de 26 de abril de 2012: 2º Suplente: Leonardo Silva Alves; 26 
Representante de entidades reconhecidamente ligadas ao ensino, pesquisa ou 27 
desenvolvimento tecnológico ou científico na Área do meio ambiente e da melhoria da 28 
qualidade de vida: 1º Suplente: Virgílio Mesquita Gomes- UNIMONTES; 29 

Representantes de entidades civis representativas de categorias de profissionais liberais 30 
ligadas à proteção do meio ambiente e da melhoria da qualidade de vida: Titular:Luis 31 

Aroldo Oliveira Almeida - CREA/MG. Estiveram também presentes Clésio Cândido 32 
Amaral, Superintendente da SUPRAM NM, e Técnicos da SUPRAM NM. 33 
1. Execução do Hino Nacional Brasileiro. 34 
O Presidente, diz que, verificado o quorum, convida todos para ouvirem o Hino 35 
Nacional, dando início aos trabalhos. 36 

2. Abertura pelo Secretário Executivo da Secretaria de Estado de Meio Ambiente e 37 
Desenvolvimento Sustentável e Presidente da URC Norte de Minas Dr. 38 
Hidelbrando Canabrava Rodrigues Neto. 39 
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O Presidente faz leitura do memorando com sua indicação para presidir esta reunião. 40 
“.Assunto: Indicação para presidir a 142ª Reunião Ordinária da URC Norte de Minas do 41 

Conselho Estadual de  Política Ambiental - COPAM, no dia 13 de agosto de 2019, às 42 
13h30min. Senhores Conselheiros, diante da impossibilidade de comparecimento do 43 
titular e primeiro suplente, representantes da SEMAD junto à Unidade Regional 44 
Colegiada Norte de Minas, conforme composição estabelecida pela Deliberação 45 
COPAM nº1000/2016, indico o Sr. Wesley Alexandre de Paula, da Secretaria de Estado 46 

de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável, para presidir a 142ª Ordinária da 47 
Unidade Regional Colegiada Norte de Minas que será realizada no dia 13 de agosto de 48 
2019, às 13h30min no município de Montes Claros, Minas Gerais. Atenciosamente. 49 
Hidelbrando Canabrava Rodrigues Neto, Subsecretário Executivo da  SEMAD e 50 
Presidente da URC Norte de Minas” Declara aberta esta reunião e passa ao item 3 da 51 

pauta 52 
3. Comunicado dos Conselheiros e Assuntos Gerais. 53 
O Presidente informa que Yuri Rafael Trovão vai fazer uma explanação. Diz que, como 54 

se pode observar a sistemática de votação, ele vai dar uma explicação agora de como os 55 

Conselheiros vão ter que se manifestar de posse dos cartões que estão dispostos na 56 
mesa. Yuri Rafael Trovão observa que se tem Conselheiros novos. Informa que há uma 57 
sistemática nova que está sendo utilizada nas Câmaras Técnicas e agora vai ser nas 58 

URCs. Diz que as votações agora se dão por meio das placas. Como se pode verificar, 59 
tem-se voto favorável, placa verde; vermelho, voto contrário; amarelo, abstenção; o 60 

destaque e o pedido de vistas, que podem ser realizados no primeiro momento; e os 61 
casos de suspeição ou impedimento. Conforme a Deliberação Normativa Copam 177, 62 
na leitura de todos os processos, ela é feita de forma única. Lêem-se todos os processos 63 

na sequência, e os Conselheiros, caso tenham algum destaque ou pedido de vistas, deve 64 

levantar a placa própria. placas azul e rosa em relação a destaques e vistas. Se houver 65 
caso de abstenção que pode ser feita tanto no processo, tanto no ponto de pauta como na 66 
leitura do processo inicial, se dá nos casos suspeitos ou mesmo de impedimento. Em 67 

relação à votação em si, solicita, porque se tem uma decisão a ser passada na folha, nos 68 
casos de voto favorável ou contrário, levanta-se a placa e segura-se para que se possa 69 

fazer a contagem. Nas decisões, existe até a previsão de se colocar o nome do 70 
Conselheiro que votou favorável ou votou contra. A sistemática não muda tanto o que se 71 

fazia, apenas agora com a utilização das placas. O Presidente questiona se algum 72 
Conselheiro quer manifestar-se. Passa ao ponto seguinte da pauta. 73 
4. Exame da Ata da 141ª RE de 07/05/2019. 74 
O Presidente informa o exame da Ata da 141ª RE de 07/05/2019. Questiona se alguém 75 
que manifestar-se. propõe colocar em votação.O Conselheiro Leander Efrem 76 

Natividade, representante da SEINFRA, em razão dos preceitos contidos no Art. 21 §5 77 
do Decreto 46953, em razão da publicação da Deliberação Copam 1485, de 01 de 78 

agosto de 2019, que o reconduziu à condição de suplente Conselheiro deste órgão 79 
colegiado, diz que vem abster de votar nessa deliberação e nas seguintes. O 80 
Conselheiro Sóter Magno Carmo, representante do CODEMA/Montes Claros, abstém 81 
por não ter participado da reunião. O Conselheiro Daniel Piovaneli, representante da 82 
PGJ, abstém-se por não ter estado presente à reunião. A Conselheira Márcia Genoveva 83 

Rafael Versiani, representante do IDENE, abstém-se por não ter participado. O 84 
Conselheiro Leonardo Silva Alves, representante do Instituto Grande Sertão, abstém-85 
se. O Conselheiro Wiliam César Ireno, representante do Comitê de Bacias 86 
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Hidrográfica, abstém-se  por não ter estado presente. O Conselheiro Luis Haroldo 87 
Oliveira, representante do CREA/MG,abstém-se  por não participação na reunião 88 

anterior. O Presidente solicita que os Conselheiros favoráveis levantem as placas para 89 
que se faça a contagem: Conselheiro Juvenal Mendes Oliveira, Conselheiro Carlos 90 
Henrique Quintino Morais; Abstenção do Conselheiro SGT PM Alexandro Ferreira Leal 91 
porque não participou da reunião anterior. Voto favorável do Conselheiro Sérgio de 92 
Oliveira Azevedo; da Conselheira Keila Cristina Novais  Porto; do Conselheiro João 93 

Paculdino Ferreira; e do Conselheiro Virgilio Mesquita Gomes. 94 
O Presidente informa que a ata está aprovada.  Passa à leitura dos demais itens da 95 
pauta. Diz que já se conhece a sistemática: se houver destaque ou suspeição deve-se 96 
levantar a placa. 97 
5. Processo Administrativo para exame de requerimento para Intervenção 98 

Ambiental e aprovação de compensação em Bioma Mata Atlântica, em estágio de 99 
regeneração médio ou avançado, não vinculado ao Licenciamento Ambiental: 100 
5.1 Dacunha S/A - Produção de cana-de-açúcar - Matias Cardoso/MG - PA nº 101 

08020000802/13. RL:  7.500,00 ha (Em condomínio - Projeto Jaíba Etapa I - RL da 102 

CODEVASF) - APP: 0,0000 ha - Área requerida para intervenção: 56,5980 ha - Área 103 
passível de aprovação: 56,5980 ha; Área intervinda para compensação (estágio médio): 104 
10,30 ha; Área total de compensação: 20,60 ha - Fitofisonomia: Floresta Estacional 105 

Decidual - Estágios de regeneração: inicial e médio. Apresentação: IEF – URFBio Alto 106 
Médio São Francisco. 107 

Sem destaque 108 
6. Processos Administrativos para exame de requerimento para Intervenção 109 
Ambiental em Bioma Mata Atlântica, em estágio de regeneração médio ou 110 

avançado, não vinculados ao Licenciamento Ambiental: 111 

6.1 Fernando Aurélio D’Aquino Ferreira/Zona Urbana - Construção de Residência 112 
Multifamiliar - Januária/MG - PA nº 12040000194/12 - Área de RL: 0,0000 ha - APP: 113 
0,8905 ha - Área Requerida: 9,3445 ha - Área Passível de Aprovação: 9,3445 ha. 114 

Fitofisionomia: Floresta Estacional Decidual. Estágio de Regeneração: Médio. 115 
Apresentação: IEF - URFBio Alto Médio São Francisco. 116 

Sem destaque 117 
6.2 Márcia Regina de Aquino Ferreira Nunes/Zona Urbana - Construção de 118 

Residência Multifamiliar -Januária/MG - PA nº 12040000012/13 - Área de RL: 0,0000 119 
ha - APP: 0,0020 ha - Área Requerida: 7,44 ha - Área Passível de Aprovação: 7,44 ha. 120 
Fitofisionomia: Floresta Estacional Decidual. Estágio de Regeneração: Médio. 121 
Apresentação: IEF - URFBio Alto Médio São Francisco. 122 
Sem destaque 123 

 6.3 NRM Engenharia Ltda./Zona Urbana - Construção de Residência 124 
Multifamiliar - Januária/MG - PA nº 12040000059/12 - Área de RL: 0,0000 ha - APP: 125 

0,4385 ha - Área Requerida: 2,69 ha - Área Passível de Aprovação: 2,69 ha. 126 
Fitofisionomia: Floresta Estacional Decidual. Estágio de Regeneração: Médio. 127 
Apresentação: IEF - URFBio Alto Médio São Francisco. 128 
Sem destaque 129 
6.4 Sônia Marise de Aquino Ferreira Monteiro/Zona Urbana - Construção de 130 

Residência Multifamiliar - Januária/MG - PA nº 12040000080/12 - Área de RL: 131 
0,0000 ha - APP: 1,2370 ha - Área Requerida: 11,82 ha - Área Passível de Aprovação: 132 
11,0150 ha. Fitofisionomia: Floresta Estacional Decidual. Estágio de Regeneração: 133 
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Médio. Apresentação: IEF - URFBio Alto Médio São Francisco. 134 
Sem destaque 135 

 136 
7. Processo Administrativo para exame de Recurso de Indeferimento de 137 
Licenciamento Ambiental Simplificado: 138 
7. 1 Jarbas Fernandes Soares Filho - ME - Lavra a céu aberto - Minerais não 139 
metálicos, exceto rochas ornamentais e de revestimento e unidade de tratamento de 140 

Minerais - UTM, com tratamento a seco - Francisco Sá/MG - PA/Nº 141 
18966/2018/001/2018. Apresentação: Supram NM. 142 
Sem destaque 143 
O Presidente, não havendo destaques, propõe que se votem em conjunto os itens 5.1; 144 
6.1; 6.2; 6.3; 6.4 e 7.1. Pede que os Conselheiros que forem favoráveis aos pareceres 145 

5.1, da compensação florestal e da intervenção florestal; e os itens 6.1; 6.2; 6.3; 6.4, pela 146 
autorização da intervenção florestal, e, no item 7.1, pelo indeferimento do recurso 147 
apresentado, mantida a penalidade aplicada, manifestem-se. Também devem manifestar-148 

se os contrários. 149 

Registra a suspeição do Conselheiro Leander Efrem Natividade, representante da 150 
SEINFRA, que  já fez a justificativa; abstenção do Conselheiro Daniel Piovaneli, 151 
representante da PGJ, que justifica nos termos do art. 11 do Ato da CGMP nº 2 de 2019. 152 

O Presidente passa a computar os votos favoráveis: Conselheiro Juvenal Mendes 153 
Oliveira, Conselheiro Wiliam César Ireno, Conselheiro Luis Haroldo Ferreira Oliveira, 154 

Conselheiro Leonardo Silva Alves, Conselheiro Carlos Henrique Quintino Morais, 155 
Conselheiro Alexandre Ferreira Leal, Conselheiro Sérgio de Oliveira Azevedo, 156 
Conselheira Keila Cristina Novais Oliveira, Conselheiro Sóter Magno Carmo, 157 

Conselheiro João Paculdino Ferreira, Conselheiro Ricardo Alves Frois, Conselheira 158 

Márcia Genoveva Rafael Versiani, Conselheiro Virgilio Mesquita Gomes. Informa que 159 
os processos estão aprovados em termos de votos favoráveis. Passa ao item seguinte 160 
da pauta. 161 

8. Proposta de novo marco normativo para empreendimentos de geração de 162 
energia solar. Apresentação: FEAM. 163 

O Presidente informa que Morjana, servidora da FEAM, fará a apresentação. 164 
Dayse Vias Boas, da Diretoria de Educação Ambiental e Relações Institucionais 165 

cumprimenta os Conselheiros e presentes. Diz que é do SISEMA, da SEMAD, em Belo 166 
Horizonte, e veio participar dessa parte Diálogos com o SISEMA. Vai explicar um 167 
pouco o que é esse programa. Informa que, no ano passado, houve as edições que 168 
aconteceram no COPAM Central em Belo Horizonte. A partir deste ano, estão-se 169 
regionalizando as propostas para se aproximarem de todas as regionais. Diz que já 170 

estiveram em Divinópolis. Na semana passada estiveram em Diamantina. E agora é a 171 
oportunidade de estarem em Montes Claros, o que é um grande prazer. Diz que vai falar 172 

um pouco o que é Diálogos com o SISEMA, e depois passa para à palestra. Informa que 173 
o programa foi instituído por uma resolução publicada no final de 2017. Ressalta que a 174 
importância de se ter uma resolução instituindo o programa é certificar de que qualquer 175 
que seja a gestão em que se esteja o programa vai permanecer. Nessa perspectiva  de se 176 
abrir o diálogo com a sociedade, faz-se a palestra e abre-se para perguntas e os 177 

interessados podem aproximar-se para participar. Informa que há as reuniões periódicas, 178 
uma por mês,e dependem da agenda das URCs, são abertos ao público em geral os 179 
debates de temas ambientais de interesse comum. Esclarece que os temas foram 180 
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escolhidos a partir de um levantamento junto com a equipe regionaOl de qual era o tema 181 
ali em debate, qual era o interesse  comum, e assim fora elencados os temas. 182 

Morjana dos Anjos, Analista Ambiental da GEMUC da Fundação Estadual de Meio 183 
Ambiente, agradece a todos a presença e a oportunidade de estar aqui para discutir o seu 184 
trabalho no âmbito da Fundação estadual do Meio Ambiente. Diz que hoje traz a 185 
Proposta do Novo Marco Normativo para Empreendimentos de Geração de Energia 186 
Solar. Faz-se a apresentação e ocorre o debate e manifestações. 187 

O Presidente Agradece a Dayse e a Morjana por essa iniciativa Diálogos com o 188 
SISEMA, que traz discussões específicas, Minas são várias. É interessante esse diálogo 189 
que o SSEMA está trazendo para as regionais. Declara encerrada a reunião e agradece a 190 
todos pela presença. 191 
 192 

9. Encerramento 193 
Não havendo outros assuntos a serem tratados, declarou-se encerrada a sessão, da qual 194 
foi lavrada a presente ata. 195 

Esta é a síntese da reunião do dia 13 de agosto de 2019. 196 

 197 


